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Universidade Federal da Integraçao Latino-Americana 


Secretaria de Implantação do Campus - SECIC 


Foz do Iguaçu, 29 de maio de 2015. 

Oficio nO 021/2015/SECIC/UNILA 

À 
Consórcio Mendes Júnior Schahin - Contrato 016/2011 

Assunto: Informações adicionas - Falhas Concretagem Edifício Central 

Prezado Senhor, 

1 Como já é de conhecimento de VSas., houveram problemas durante a 
concretagem do Edifício Central da UNILA, o primeiro deles no final de 2012, no 1° 
Pavimento, quefoi recuperado por meio de contratação de empresa especializada 
(Retech)), e o último, em meados de 2013, no 7° pavimento, que foi recuperado com 
recursos próprios do consórcio, mediante orientações do seu consultor em estruluras, 
eng. Mario Terra. 

2 Não obstante as medidas tomadas pelo CMJS, tais problemas de concretagem 
motivaram uma carta á UNILA, recebida em 28 de agosto de 2013, de redação do autor 
do projeto de estruturas, o Engenheiro José Carlos Sussekind, conforme cópia anexa. 
Nela o projetista demonstra sua preocupação em relação à confiabilidade estrutural do 
Edifício Central, chegando até a declarar que "... não mais se pode considerar 
responsável por uma obra em que tantos e tão graves erros são cometidos .. .", 
concluindo que, em sua visão, "... um grave acidente, de grandes proporções, pode 
estar em gestação". 

3 Diante de tão severas críticas, a UNILA emitiu, em 03 de setembro 2013, o Oficio 
063/2013/SECIC/UNILA ao ConsÓrcio Mendes Junior-Schahin, solicitando análise e 
manifestação sobre o assunto. 

4 Em atendimento a essa solicitação, o Consórcio contratou um Consultor 
independente, especializado em tecnologia do concreto, o Engenheiro Walton Pacelli de 
Andrade. Este analisou todos os problemas ocorridos, os tratamentos realizados, os 
ensaios executados, e elaborou um Parecer Técnico, que foi enviado à UNILA, anexo à 
carta CMJS/GCO/625/250/2013, de 12 de dezembro de 2013, conforme anexo. No 
referido Parecer, consta a seguinte manifestação: "Quanto à ocorrência de brocas, as 
mesmas foram rastreadas, identificadas e reparadas de forma a recompor as 
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características específicadas em projeto e, conclusivamente, podemos afirmar que não 
há qualquer indício de riscos ou de patologias presentes nas peças estruturais", 

5 A UNILA encaminhou tal Parecer Técnico ao Engenheiro Sussekind, para análise e 
considerações, 

6 Em resposta, recebemos nova carta do Engenheiro Sussekind, de 16 de abril de 
2014, ressaltando que sua preocupação se prende à dificuldade de caracterizar a 
resistência das partes onde não tenham ficado visíveis as deficiências de vibração 
causadoras das brocas, quaisquer que sejam suas dimensões (e as consequentes 
perdas de resistência da estrutura como um todo) e que os resultados dos ensaios de 
ultrassonografia realizados em alguns pontos da estrutura não são conclusivos, 
conforme observado no relatório da ULTRALAB Engenharia Diagnóstica, devido á alta 
densidade de armadura na estrutura, mantendo, portanto, sem alteração os termos de 
sua carta de 28 de agosto de 2013, 

7 A última vez que abordamos este assunto com o Consórcio foi na reunião do dia 24 
de Abril de 2014 (ata 3856AO,H8706-P-RO) quando a UNI LA repassou ao Consórcio a 
informação da preocupação quanto ao item 8 do relatório do Eng Pacelli, que informa 
que os resultados de ultrassonografia poderiam deixar dúvidas sobre a qualidade da 
concretagem em pontos internos às peças estruturais, informando que não poderiam 
restar "dúvidas" quanto a qualidade estrutural, solicitando ao consórcio uma 
manifestação sobre este item, O Consórcio, por sua vez, respondeu na mesma ata de 
reunião que o assunto já tinha sido respondido na carta CMJS-250/2013 e que 
conforme parecer do Especialista não haveria qualquer indício de risco ou patologia 
presente nas peças estruturais, 

8 O assunto tem sido motivo de grande preocupação por parte da UNILA que, a part ir 
da manifestação do projetista mantendo sua preocupação quanto á integridade 
estrutural do edifício central, vem pesquisando alternativas para execução de ensaios 
complementares na estrutura dessa edificação, 

9 Nessa busca de alternativas que pudessem eliminar definitivamente qualquer dúvida 
em relação á integridade estrutural do Edifício central , em novembro de 2014 estivemos 
reunidos com o calculista dessa obra e, considerando ainda sua preocupação com a 
integridade estrutural devido à possíveis vazios de concretagem remanescentes, na 
ocasião foi sugerido pelo engenheiro a realização de ensaios adicionais na estrutura, 
para que se eliminasse qualquer dúvida quanto ao risco de patologias presente nas 
peças estruturais, 

10 No decorrer de 2015, em aprofundado estudo ao assunto, a equipe técnica da 
UNI LA, em esmiuçada análise aos Pareceres Técnicos emitidos pela Retech e p~~ , 
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eng. Pacelli, encontraram informações e lacunas no texto que podem ter influenciado na 
manutenção da suspeita do projetista em relação à integridade estrutural dessa 
edificação, a saber: 

10.1 O relatório do eng. Pacelli menciona na pagina 12/17 que os ensaios com 
ultrassom, realizados pela empresa UltraLab, indicaram locais com concreto com 
qualidade pobre ou duvidosa. Parece-nos que o relatório desse consultor não foi 
suficientemente esclarecedor no sentido de informar que tais ensaios de 
ultrassonografia, que indicaram pontos com concreto de qualidade pobre ou duvidosa, 
foram feitos em fase anterior aos reparos. E que após a execução do reparo e 
tratamento dos locais afetados, foram novamente realizados ensaios e extraídos 
testemunhos desses locais, os quais mostraram boa compacidade do concreto, 
afastando a possibilidade de vazios na estrutura. Essa cronologia de investigações e 
tratamentos não ficou claramente expressa no relatório desse consultor. 

10.2 O relatório da Retech, a nosso ver, carece de informações sobre como foram 
selecionados os locais a serem investigados por meio de ultrassom. Além disso, o 
documento nomeado RET.RT.027-12 conclui que os pontos de qualidade pobre ou 
duvidosa indicados na ultrassonografia podem ser considerados bons; entretanto não 
esclarece como se concluiu pela boa qualidade do concreto nos locais onde não 
puderam ser extraídos testemunhos devido à coincidência com armadura. 

11 Desta forma, necessitamos que o Consórcio Mendes Júnior Schahin , responsável 
pela contratação dos consultores supramencionados, encaminhe á UNILA informações 
adicionais acerca do assunto, inclusive com manifestação dos consultores contratados, 
visando, com isso, sanar as dúvidas levantadas pelo Calculista quanto ao completo 
preenchimento do concreto nas peças estruturais. Entendemos que tal correção pode 
ser feita por meio de revisão (ou nota de esclarecimento formal) dos relatórios já 
emitidos, ou ainda por emissão de Parecer Técnico complementar. 

12 Solicitamos, ainda, cópia da ART referente ao relatório do eng. Pacelli, pois 
recebemos somente a ART do eng . Oswaldo, como responsável técnico pelo tratamento 
realizado pela Retech. 

Atenciosamente, 

ms Alexander Stunner 
Secretário de Implantação do Campus 
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MEMORANDO ELETRÔNICO Nº 178/2015 - SECIC (10.01.05.27) 
(Identificador: 201518977) 
 
Nº do Protocolo: 23422.013284/2015-23

Foz do Iguaçu-PR, 15 de Dezembro de 2015.
 

REITORIA
  

CC: 
 GABINETE DA REITORIA 

 
DIVISÃO ADMINISTRATIVA DA SECRETARIA DE IMPLANTAÇÃO DO CAMPUS 
 
COORDENADORIA DE PROJETOS E PLANEJAMENTO 
 
COORDENADORIA DE OBRAS 
 
 

Título: Supressão de pavimentos no Edifício Central do Campus

Magnífico Reitor,
 
Acatando recomendações do Ministério Supervisor, dadas em reuniões ocorridas no Gabinete da SEsU em 05 de outubro e no
Gabinete do Exmo. Sr. Secretário Executivo do MEC no 06 de novembro de 2015, no sentido de elaborar estudo de viabilidade
técnico, econômico e ambiental, (buscando alternativas para redução dos custos previstos para implantação das edificações do
Campus da UNILA), submetemos a Vossa consideração algumas alternativas iniciais sobre o uso dos espaços previstos para o
Edifício Central.
 
Com vistas a economia de recursos a serem utilizados nessa obra, avaliamos criteriosamente uma possível racionalização na
ocupação dos espaços, redimensionado a sua ocupação e redistribuindo seus ocupantes. Verificamos assim ser possível uma
redução significativa da altura do edifício, de 23 para 18 pavimentos. A alteração ora proposta visa otimizar a ocupação,
racionalizando espaços de acordo com a real necessidade dos seus ocupantes. Locais antes subaproveitados e com grandes
espaços de circulação agora serão ocupados de forma racional, mantendo proporcionalidade entre espaço útil e conforto do
usuário.
 
De acordo com esta proposta, o edifício central projetado inicialmente para uma área total de 27.926,02 m² (1.150,92 m² por
pavimento), será reduzido em 5.754,60 m², proporcionando uma redução de aproximadamente 32 milhões de Reais no
desembolso para construção.
  
Dentro deste escopo, propomos que a Reitoria e Vice-reitoria ocupem um mesmo pavimento, (anexo I), e que a Auditoria,
Procuradoria e Corregedoria também dividam um mesmo pavimento. Propomos ainda que o ILCVN não seja instalado nesse
prédio, deixando como sua efetiva localização o Jardim Universitário, local considerado mais apropriado às suas funções devido
a proximidade com a área de atuação acadêmica.
 
Segundo nossa proposta, o Edifício Central ficará assim ocupado:
 
Pav Descrição ocupantes

19 Equipamentos 0

18 Reitoria(8 ocupantes); Vice-Reitoria (7 ocupantes) 15

17 PF (7 ocupantes)/AUDIN (8) / CORREGEDORIA (4 ocupantes) 19

16 PROAGI (7 ocupantes) / SECIC (26 ocupantes) 33

15 PROAGI – (39ocupantes) 39

14 PROAGI – (39ocupantes) 39

13 PROINT (19 ocupantes) / SECON (29 ocupantes) 48

12 PROGEPE (42 ocupantes) / PROPLAN (20 ocupantes) 62

11 PRPPG (19 ocupantes) / PROEX (29 ocupantes) 48

10 PROGRAD (63 ocupantes) 63



09 ILATIT/ Professores (68 ocupantes) 56

08 ILATIT/ Professores (68 ocupantes) 68

07 ILATIT/ Professores (68 ocupantes) 68

06 ILAESP/ Professores (56 ocupantes) 56

05 ILAESP/ Professores (68 ocupantes) 68

04 ILAESP/ Professores (68 ocupantes) 68

03 ILAACH/ Professores (56 ocupantes) 56

02 ILAACH/ Professores (68 ocupantes) 68

01 ILAACH/ Professores (68 ocupantes) 68

Térreo Recepção 10

subsolo Equipamentos 0

Total 952
 
Nesta distribuição de lay-out, temos 576 docentes no Edifício Central. A estimativa para 2021 é 728, segundo dados informados
pela PROGEPE na ocasião das definições dos Grupos de Trabalho para o Campus Unila (março de 2015). Deve-se fazer então
uma distribuição dos demais 152 docentes em outras unidades para chegar na meta de 2021. Considerar que neste número
estão os Docentes do ILACVN, que serão locados na Unila Jardim Universitário.
 
Para Técnicos Administrativos, as estimativas consideraram o número de servidores com referência a março de 2015. Neste
layout, ocupam o Edifício um total de 366 Técnicos Administrativos, sendo que a estimativa para 2021 é de 713 servidores, além
de 200 terceirizados (dados também informados pela PROGEPE em março de 2015). Por este motivo alguns pavimentos não
possuem sua lotação máxima, sendo possível uma ampliação considerável em seu quadro de ocupação. Lembramos que além
do Edifício Central, outros prédios da Unila serão ocupados por Técnicos Administrativos, o que também irá desonerar a
ocupação deste edifício.
 
Além de racionalizar espaços e custos de implantação/manutenção, essa redução no número de pavimentos atende também a
recomendação do calculista estrutural dessa edificação, eng. José Carlos Sussekind, que em resposta recente (cópia em anexo)
ao nosso Ofício 029/2015/SECIC/UNILA, de 24/11/2015, reiterou que com a redução de 5 (cinco) pavimentos dessa edificação,
e seguidas algumas recomendações técnicas, estaria assegurado um nível de segurança adequado para a retomada da
construção dessa edificação.
 
Tomada essa decisão (redução de 5 pavimentos), é dispensável a contratação de Laudo Técnico Estrutural para validar a
confiabilidade da estrutura do prédio, eximindo a UNILA de um gasto estimado em R$ 1,2 milhões de reais e possibilitando a
inclusão das obras estruturais deste prédio no Termo de referência ora em elaboração para execução das obras protetivas. Isso
poderá acelerar o processo de retomada da construção do Campus da UNILA, pois não se verificou a necessidade de
otimização/alteração dos projetos estruturais deste prédio.
 
Todavia, o primeiro reflexo das modificações propostas,é a necessária adequação de projetosde lay-out, divisórias, iluminação e
ar-condicionado em todos os seus pavimentos, o que será elaborado no curso do EVTEA/otimização do projeto.
 
Outro ponto de atenção decorrente das alterações propostas é o projeto de Arquitetura. Em se tratando de um projeto de autoria
de Oscar Niemeyer, temos como certo que qualquer alteração deve passar pelo crivo do autor do projeto e necessitamos de
autorização expressa da autoridade máxima para iniciar a tratativas visando a contratação deste serviço pelo sucessor dos
direitos do saudoso arquiteto.
 
Sendo estes os pontos a esclarecer no presente documento, aguardamos Vosso deferimento acerca da supressão dos
pavimentos do edifício central e seus reflexos, assim como autorização para dar início às tratativas com o Escritório Niemeyer
visando a adequação do projeto às novas diretrizes.
 
Atenciosamente,
 

 
 
 

(Autenticado em 15/12/2015 15:03) 
ROBINSON ALEXANDER STURMER 

 SECRETARIO ESPECIAL - TITULAR 
 Matrícula: 1956620 

 

Copyright 2007 - Coordenadoria de Tecnologia da Informação - UNILA



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
 UNIVERSIDADE FEDERAL DA INTEGRAÇÃO LATINO-AMERICANA 

 REITORIA

MEMORANDO ELETRÔNICO Nº 36/2015 - REITORIA (10.01.05) 
(Identificador: 201518978) 
 
Nº do Protocolo: 23422.013285/2015-78

Foz do Iguaçu-PR, 15 de Dezembro de 2015.
 

SECRETARIA DE IMPLANTAÇÃO DO CAMPUS
  

CC: 
 COORDENADORIA DE PROJETOS E PLANEJAMENTO 

 
COORDENADORIA DE OBRAS 
 
 

Título: Deferimento acerca da redução do número de pavimentos do Ed.Central

Prezado Sr. Secretário da SECIC.
 
Considerando as informações trazidas no corpo do memorando encaminhado, na qual fica clara a economia de recursos a
serem utilizados nesta obra, autorizo a redução do edifício Central em 5 (cinco) pavimentos.
 
Também autorizo o início das tratativas com o Escritório Niemeyer para definição do escopo e valor da contratação.
 
Ainda neste contexto, seguindo orientação do Ministério da Educação e sabendo que não haverá necessidade de alterar os
projetos estruturais dos prédios já iniciados na primeira etapa do campus, determino incluir no escopo da contratação das obras
protetivas (objeto do memorando nº 26/2015/Reitoria)  a retomada das estruturas do Edifício Central e Prédio de Aulas.
Aguardando providências.
Atenciosamente.

 
 
 

(Autenticado em 21/12/2015 12:12) 
JOSUE MODESTO DOS PASSOS SUBRINHO 

 REITOR - TITULAR 
 Matrícula: 426406 
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